
Comisión por la Paz y el 
Entendimiento afina detalles 
para despliegue en regiones

SEGUNDA FASE CONTEMPLA VISITAS A VARIOS TERRITORIOS

    La Comisión Presidencial para 
la Paz y el Entendimiento comen-
zó a evaluar y trabajar los deta-
lles para el despliegue territorial 

de sus comisionados y comisio-
nadas en las regiones del Biobío, 
La Araucanía, Los Ríos y Los 
Lagos. 

   Y aunque aún no hay fechas 
definidas, ni con quiénes se con-
versaría y adónde irían -detalles 
que estarían dentro de la próxi-

ma semana-, los integrantes de la 
Comisión para la Paz señalaron 
que el despliegue tendrá como 
objeto conversar directamente 

con comunidades indígenas, 
principalmente Mapuches, y con 
la comunidad en general.

Regiones del Biobío, La Araucanía, Los Lagos y Los Ríos serán el destino de los comisionados y comisionadas.  

POLÍTICA PÁG.4
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ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.14

Por el fuerte viento que hubo en 
buena parte del día, la organización 

decidió no realizar shows en ninguno 
de los tres escenarios al aire libre. 

Por ello, la actividad se concentró en 
el Teatro Biobío, donde fueron repro-
gramados algunos de los artistas que 

estaban pensados para el exterior, 
como Nicole. Hoy, si el clima lo per-

mite, habrá un intenso calendario, 
donde se incorporará Juanes, que no 

se presentó ayer. 

Las dos caras  
que tuvo la 

primera jornada 
del festival REC

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS.17-18

CIUDAD PÁGS.6-7

Aeródromo María Dolores: 300 mil 
pasajeros al año es la proyección 
para vuelos comerciales   

FOTO: AERODROMO.CL.

EFE Sur, cerca de cerrar 
licitación para compra de 
buses eléctricos y construcción 
de un electroterminal  

FOTO: CLUB NAUTICO BIOBIO.

EDITORIAL: NO HAY QUE DESCUIDARSE CON EL COVID Y SEGUIR VACUNÁNDOSE

DEPORTES PÁG.20

Paula Gómez 
habla de su 
preparación de 
cara a su debut 
en Santiago 
2023
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Nació en Concepción en 1774, 
hijo de Manuel José Vial Santelices 
y Micaela del Río Arcaya. Estuvo 
casado con Jesús Guzmán Ortúzar 
con quien tuvo siete hijos. 

Cursó sus estudios primarios en 
Concepción, para luego continuar 
con sus estudios superiores en la 
Facultad de Leyes de la Real Uni-
versidad de San Felipe, graduándo-
se como Bachiller en Cánones y 
Leyes el 31 de octubre de 1801 y ju-
rando como abogado el 13 de oc-
tubre de 1803. 

Fue revisor de las papeletas de la 
Academia de Leyes y Práctica Fo-
rense en 1803 y Fiscal de la misma 
en 1843. Miembro de la Facultad 
de Leyes y Ciencias Políticas de la 
Universidad de Chile a partir del 28 
de junio de 1843, hasta 1857, fecha 
en que fue sucedido por Antonio 
Varas de la Barra. 

Solidarizó con la revolución in-
dependentista de Chile en 1810, y 
tras la Reconquista Española el 
gobernador realista Francisco Ca-

por Talca, diputado propietario 
por Cauquenes en 1823 integran-
do la Comisión Permanente de 
Hacienda y Eclesiástica. Electo di-
putado propietario por Rancagua 
en 1825, diputado por Alhué en 
1826, relecto diputado por Ranca-
gua en 1828, y senador por la mis-
ma circunscripción para el perio-
do 1828-1829, integró la Comisión 
Permanente Eclesiástica y la de 
Justicia. Fue Senador suplente por 
la Provincia del Maule para el pe-
ríodo 1831-1834 y diputado por 
Quillota en el mismo periodo. Se-
nador para el período 1837-1846 y 
reelecto en el cargo para el perío-
do 1846-1855. 

Fue miembro de la Sociedad 
Económica de Amigos del País fun-
dada el 16 de julio de 1812. 

Murió en Santiago, el 28 de no-
viembre de 1850. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

simiro Marcó del Pont, lo mandó a 
encarcelar y posteriormente lo des-
terró al Callao entre 1815 y 1817, re-
gresando a Chile en 1819. 

Fue capitán del Batallón de In-
fantería de Patriotas Voluntarios 
en 1811 y Vocal titular del Tribunal 
Supremo de Justicia. Además, for-
mó parte de la misión diplomática 
que acompañó a Francisco Anto-
nio Pinto al Río de la Plata en 1813. 
Fue ministro honorario del Supe-
rior Tribunal de Justicia el 27 de ju-
lio de 1813 y Fiscal en lo Civil de la 
Cámara de Apelaciones a partir 
del 15 de septiembre de 1819. 

Miembro de la Corte de Apela-
ciones de Santiago donde fue 
nombrado regente el 30 de 
diciembre de 1823 y minis-
tro interino de la Corte Su-
prema el 24 de mayo de 
1825, para ser nombrado 
su presidente el 
15 de octubre de 
1825 hasta 1828. 
Por decreto del 12 

Emprendedores del Bío BíoJuan de Dios Vial del Río
de marzo de 1830 se dispuso que 
la Corte Suprema debía ser inte-
grada por los que habían sido sus 
miembros con anterioridad al 
Congreso de 1829, por lo que fue 
su integrante hasta desde 1830 su 
muerte.  

Fue nombrado ministro del Inte-
rior y Relaciones Exteriores el 18 de 
junio al 8 de octubre de 1825, e in-
terino en la cartera de Guerra en 
agosto del mismo año siendo direc-
tor supremo el teniente general Ra-
món Freire Serrano. 

Miembro de la Junta de Educa-
ción creada por decreto de 20 de 
marzo de 1832. Participó y firmó, 

el 22 de mayo de 1833, como vi-
cepresidente de la Cámara, la 

Constitución Política de la 
República de Chile, ju-

rada y promulgada 
el 25 de mayo de 
1833. 

Como parla-
mentario, fue di-

putado suplente 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ISABEL ALMARZA  
Gerenta general de Microsystem Chile

En los últimos años, las mujeres 
enfrentaron una mayor pérdida de 
empleos en relación a los hom-
bres, esto según revelaron reportes 
de diversas organizaciones, entre 
ellas el Foro Económico Mundial 
(FEM) y la Organización Interna-
cional del Trabajo (OIT). La causa 
serían múltiples factores que pro-
vocaron la desaceleración del cre-
cimiento económico y del empleo 
para este año. 

Sin embargo, muchas empresas 
consultadas por estos organismos 
explicaron que como parte de sus 

nes y redes. 
A modo de ejemplo, el reporte 

“Women in the Workplace 2023”, 
de la consultora McKinsey señala 
que en el caso de Estados Unidos, 
las áreas donde actualmente se 
busca contar con presencia feme-
nina corresponden a la manufactu-
ra en tecnología y en cuanto a las 
industrias de TI y telecomunicacio-
nes, existe demanda en ingeniería 
y fabricación industrial. 

Junto a lo anterior, es necesario 
que se comiencen a ejecutar me-

didas para generar interés por 
las carreras STEM, sobre 

todo en temas de inclusión y 
reconversión laboral. Y esto se 

debe dar tanto desde el mundo pú-
blico-privado como desde el Aca-
démico a través de legislaciones 
que disminuyan las brechas de gé-
nero, ayudando a través de cursos, 
capacitaciones y también incor-
porando cada vez más mujeres en 
los directorios. 

De esta manera, sentaremos las 
bases para generar una cultura 
inclusiva que beneficiará tanto a 
las instituciones como a todo 
nuestro país. 

Sostenible, en apoyo de los desa-
fíos actuales y futuros que enfren-
tamos de acuerdo con la Organiza-
ción de las Naciones Unidas para 
la Educación, la Ciencia y la Cultu-
ra (Unesco). A esto también se 
suma que las ocupaciones vincu-
ladas a estas materias serán bien 
remuneradas y que se espera con-
tinúen creciendo en relevancia y 
alcance a futuro.  

Además, se vuelve necesario 
contar hoy una con una mayor 
participación de mujeres en 
STEM. El Foro Económico 
Mundial reveló este año 
que su participación en ellas 
alcanza a un 29,2% a nivel mun-
dial, similar a lo que ocurre en 
Chile con las áreas TI donde ocu-
pan tan sólo un 26% de las plazas, 
como reveló el Pulso de Demanda 
de Empleos TI 2022 del Servicio 
Nacional de Capacitación y Em-
pleo (Sence). 

El mismo informe de Sence, ex-
plica que el sector de servicios TI 
cuenta con un 26% de mujeres y 
un 19% se dedica a la venta de pro-
ductos de infraestructura tecnoló-
gica, y un 15% a telecomunicacio-

programas de diversidad, equidad 
e inclusión, buscarán contar prio-
ritariamente con mayor presencia 
femenina, jóvenes menores de 25 
años y personas en situación de 
discapacidad.    

Entre las áreas donde se ven ma-
yores posibilidades de desarrollo 
para disminuir las brechas de géne-
ro, están las relacionadas con las 
STEM (ciencia, tecnología, inge-
niería y matemáticas, por su sigla 
en inglés), dado que son funda-
mentales para el cumplimiento de 
la Agenda 2030 para el Desarrollo 

El rol femenino en las 
STEM para superar  
las brechas de  
género

La primera jornada del festival 
gratuito más grande del país pre-
sentó una serie de modificaciones 
en su programación al aire libre. Lo 
anterior, en medio del sistema fron-
tal que mantiene a la Región del 
Biobío con Alerta Temprana Pre-
ventiva. 

En redes sociales el público se 
manifestó respecto a los inconve-
nientes desencadenados por las 
condiciones meteorológicas que 
imperan en el territorio. 

 
Festival REC 
@rec_festival 
Desde el #FestivalREC tomamos esta 
medida para proteger la seguridad 
de todas las personas en vista de las 
condiciones climáticas que se presen-
tan en este primer día de festival. 
 
Noela Salas Sharim 
@noelasalasharim 
Gracias por todo @rec_festival y 
@Culturas_Biobio excelente jorna-
da en #Concepción ?? Estuvimos en 
el Panel “Hacia una Política Nacio-
nal de Turismo y Cultura”, en la tar-
de nos pasamos al carnaval “Me 
Llaman Calle” y finalmente al musi-
cal familiar Llacolén @teatrobiobio 
 
Aldo Mardones Alarcón 
@AldoMardones 
Atención!! Por razones climáticas se 
posterga inicio del @rec_festival has-
ta las 18.00 horas de hoy. #Rec 
#RockEnConce #CiudadDeLaMu-
sica #CiudadCreativa #Unesco 
#Concepción 
 
Consuelo Cura Orúe 
@consuecuraorue 
Así como los #Panamericanos le han 
hecho bien a Chile, el #REC le hace 
bien a Concepción  Así que ojalá 
salga todo impecable y se llene de va-
lientes que enfrenten la lluvia y el frío 
@rec_festival 
 
Paulita Aravena V. 
@Benitaav 
Inicio de escenarios en #REC poster-
gado para las 18:00 hrs. 
Era de esperarse, tenemos temporal 
en estos momentos y frente a eso si se 
debe proceder o a suspensión o apla-
zamiento. Los artistas q iban entre las 
14 y 17:50 se deberán re programar 
¿para cuando? no sé #Concepción

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E l pasado 11 de octubre, se cumplió un año des-
de que inició la campaña de vacunación de re-
fuerzo con la dosis bivalente contra el Covid-19 
para grupos de riesgo. En ese sentido, la Secre-

taría Regional Ministerial de Salud del Biobío, realizó un 
llamado a que las personas que se vacunaron hace un 
año, a que acudan nuevamente a recibir la dosis de 
modo de mantener la protección inmunológica contra 
la enfermedad. 

Es cierto que el virus está más controlado, y para 
quienes no tienen enfermedades de base y están vacu-
nados seguramente tendrán síntomas de resfrío o gripe 
normal, pero para las personas de los grupos de riesgo 
es necesario seguir protegiéndose y recibir idealmente 
una nueva dosis.  

El seremi de Salud del Biobío, Dr. Eduardo Barra Jofré, 
puso énfasis en la relevancia que quienes tienen riesgos 
de base vuelvan a algún centro de vacunación, de tal ma-
nera de prevenir efectos más fuertes en caso de contra-
er el virus.  En esa línea, la autoridad destacó que los tí-
tulos de anticuerpos neutralizantes disminuyen pro-
gresivamente después de los 6 meses desde la última 
dosis de vacuna contra la Covid-19, considerando que 
la protección continúa por un período mayor. 

 “Queremos hacer un llamado a que las personas in-
munocomprometidas, personas mayores de 80 años, 

No hay que descuidarse con el 
Covid y seguir vacunándose

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Libertad de Prensa  
  
Señora Directora: 

El 13 de febrero de 1812, vio la luz 
el primer periódico chileno, “La 
Aurora de Chile”. Esto fue posible 
gracias al General José Miguel Ca-
rrera Verdugo, quien contrató a Ca-
milo Henríquez González como re-
dactor del periódico el 16 de enero 
de 1812 junto a 3 impresores norte-
americanos y 1 intérprete (Decreto 
del 1 de febrero de 1812).  

El General Carrera escribe: “El 
gobierno espera incalculables 
beneficios con la apertura de la 
Prensa que transmitirá con el 
mayor escrúpulo la verdad, que 
sola determina la suerte de los 
gobiernos”. (Decreto del 16 de 
enero de 1812). 

Asimismo, es importante desta-
car que la Primera Ley sobre “Li-
bertad de Prensa; fue dictada bajo 
el Gobierno de Carrera - 28  de ju-
nio de 1813, en cuyos comienzos se 
declaraba: “Habrá desde hoy ente-
ra y absoluta libertad de Imprenta”, 
- Se cumplen 210 años, de ese acon-
tecimiento histórico, lo que me 
permite felicitar a los Sres. Editores, 
periodistas y colaboradores, que 
nos entregan día a día por medio de 
la prensa escrita; ética y moralmen-

te; lo que ciudadanía debe conocer 
de su Patria.  
 
Marta Saavedra Lavín                                                                                
Directora Instituto de 
Investigaciones Histórica                                                  
Gral. José Miguel Carrera Verdugo 
 
Terapia ocupacional 
  
Señora Directora: 

Muchos terapeutas ocupaciona-
les se enfrentan en los espacios la-
borales o de práctica con la si-
guiente pregunta: ¿Qué es la tera-
pia ocupacional? 

Para responder lo anterior hay 
que señalar que si bien el terapeuta 
ocupacional tiene una diversidad 
de campos laborales, desarrollán-
dose profesionalmente en colegios, 
centros de salud, fundaciones, cen-
tros penitenciarios y universida-
des, por mencionar algunos ejem-
plos, su misión recae en uno solo 
propósito: mejorar la calidad de 
vida y bienestar de las personas a 
través de las ocupaciones. 

Los seres humanos distribuyen su 
día a día en diversas actividades, di-
chas tareas responde a diferentes ob-
jetivos asociados al autocuidado, 
como alimentarse, vestirse o descan-
sar; otras al desempeño de roles, 

como aquellas involucradas en el tra-
bajo, estudio o participación social, 
ser madres, hijos, amigos también se 
incluyen. Estas actividades les otor-
gan sentido a nuestras vidas y nos de-
finen como seres ocupacionales. To-
dos hacemos lo que para nosotros es 
significativo, nos entrega identidad y 
da un lugar en la sociedad. 

La terapia ocupacional centra su 
estudio y praxis disciplinar en “las 
ocupaciones”, dicho concepto hace 
referencia a las actividades anterior-
mente descritas. Las enfermedades 
o ciertas circunstancias que gene-
ran situaciones de vulnerabilidad 
pueden afectar el desempeño en las 
actividades cotidianas impactando 
el bienestar y el desarrollo de roles. 
Es así como esta profesión desarro-
lla estrategias que permiten que es-
tas personas vuelvan a reencontrar-
se con aquellas ocupaciones signifi-
cativas, redescubran otras o bien las 
adapten a sus necesidades actuales. 

Las ocupaciones definen a las 
personas y estas transforman el 
mundo a través de ellas. Esto hace 
tan inherente a la terapia ocupacio-
nal a una diversidad de espacios de 
trabajo donde el motor principal y 
el centro son siempre las personas.  

 
Evelyn Puga 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

además del personal de salud, que cumplieron un año 
desde que recibieron la última vacuna contra el SARS-
CoV-2, se acerquen a los centros de atención primaria 
para recibir la vacuna de refuerzo contra el Covid-19. Los 
otros grupos que conforman el público objetivo deben  
revisar su estado de vacunación en www.mevacuno.cl 
para corroborar si efectivamente han cumplido un año 
desde que recibieron la primera dosis bivalente”. 

Asimismo, el seremi añadió que “La vacunación biva-
lente es fundamental, pues permitió disminuir el impac-
to sanitario por casos de Covid-19, incidiendo en la re-
ducción de hospitalizaciones y muertes, además de fa-
cilitar el retorno de actividades pre-pandemia, que 
favorecen la salud mental de la población”. 

Es relevante transmitirle a quienes tienen todas sus do-
sis de la importancia de una nueva vacunación. Al ba-
jar los riesgos de la enfermedad puede hacer un relajo, 
y es necesario que sobre todo el entorno cercano refuer-
ce la necesidad de esta dosis de refuerzo. 

Pese a que el virus está 

controlado, es necesario 

mantenerse alerta. Sobre todo en 

los grupos de riesgo, donde ya se 

hizo un llamado para recibir una 

nueva dosis de refuerzo. 

¡
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“Estamos tomando acuerdos de tener 
despliegue territorial como Comisión para 
escuchar a los distintos actores” 
Adolfo Millabur. comisionado por la Paz del Biobío

“El despliegue territorial que se está 
planificando también responde a lo que la 
Comisión misma ha planteado” 
Gloria Callupe, encargada de la Unidad de 
Pueblos Originarios del Gore

Comisión por la Paz y el 
Entendimiento afina detalles 
para despliegue territorial 
en regiones

SEGUNDA FASE

La Comisión Presidencial para la Paz 
y el Entendimiento ya comenzó a eva-
luar y trabajar los detalles para el inmi-
nente despliegue territorial de sus co-
misionados y comisionadas en las re-
giones del Biobío, La Araucanía, Los 
Ríos y Los Lagos. 

Según detallaron los comisionados 
del Biobío, Adolfo Millabur y Gloria Ca-
llupe, si bien la bajada territorial de la 
Comisión corresponde a un compromi-
so a realizar, no fue hasta en las últimas 
dos sesiones de la mesa por el Entendi-
miento en que se empezaron cotejar los 
planes que los llevarán fuera del Salón 
200 de La Moneda. 

Y aunque aún no hay fechas defini-
das, ni con quiénes se conversaría y 
adónde irían -detalles que estarían den-
tro de la próxima semana-, los inte-
grantes de la Comisión para la Paz se-
ñalaron que el despliegue tendrá como 
objeto conversar directamente con co-
munidades indígenas, principalmen-
te Mapuches, y con la comunidad en ge-
neral. 

 
Segunda fase: Despliegue  
territorial 

El comisionado por la Paz del Biobío, 
Adolfo Millabur, explicó que en estos 
más de cuatro meses que ya lleva sesio-
nando la Comisión, se ha escuchado a 
la gran mayoría de la institucionalidad 
estatal, lo que incluye a los cuatro go-
bernadores regionales de las regiones 
en donde rige el Estado de Excepción 
Constitucional. 

Dichas regiones son las mismas en 
que se desplegarán los comisionados. 
Cuántos por cada una o si todo comi-
té viajará en conjunto de una región a 
otra, son los detalles que se están afi-
nando. 

“Ahora, a partir de la siguiente se-
sión (el otro jueves), ya estamos toman-
do acuerdos de tener despliegue terri-
torial como Comisión, desconstituirnos 
en los lugares para escuchar a los dis-
tintos actores, no solo mapuches, que 
por cierto es de naturaleza escucharlos 
a ellos, todos”, dijo Millabur. 

Complementó que el objeto es dialo-
gar también con otros “interesados” 
como con las Cámaras de Turismo y 
Comercio, sectores productivos que 
están en el territorio como el forestal, 
Cultura, Energía, organizaciones de la 
sociedad civil, etc. 

Entonces, “ya resolvimos que nos va-
mos a desplegar a los territorios donde 
estamos implicados, para escuchar. Esa 
sería la segunda fase de nuestro trabajo”. 

Aunque aún se están revisando los úl-
timos pormenores para la salida de La 
Moneda, Millabur explicó que “en sí 
todo se está por confirmar, pero yo creo 
que vamos a confirmar que sería en 

Regiones del Biobío, La Araucanía, Los 
Lagos y Los Ríos serán el destino de los 
comisionados y comisionadas. La 
misión: entablar diálogo directo con 
comunidades indígenas y con el amplio 
sector social y productivo.

con todos los servicios públicos que 
tienen alguna línea de trabajo en mate-
ria indígena”. De tal forma, explicó, se 
reunieron con Corfo, Secretaría de Tu-
rismo, SII, Conadi, INE, Indap, entre 
otros. 

Dentro de esas reuniones, los comi-
sionados, según comentó Callupe, se 
percataron de que Indap, a través de la 
línea de PTI que es la “línea de desarro-
llo de Pueblos Originarios”, es el progra-
ma que mayor cobertura “y que más lle-
ga a la población indígena, pero que, al 
mismo tiempo, es un programa que no 
tiene un impacto real en temas de de-
sarrollo en las comunidades indígenas 
con las cuáles trabaja”. 

De tal forma, las reuniones con los 
servicios públicos permitieron captar 
líneas a potenciar como también la 
complementación sobre en qué inter-
venir para las futuras propuestas de re-
paración que tienen encomendadas la 
Comisión por la Paz y el Entendimien-
to. De tal forma, y próximamente, co-
mienza el turno del trabajo en terreno.

FOTO: TIERRAHOTELS.COM.

Temuco la próxima (sesión), pero toda-
vía no es oficial”. 

Por su parte, la comisionada por la 
Paz y el Entendimiento y encargada de 
la Unidad de Pueblos Originarios del 
Gobierno Regional del Biobío (Gore), 
Gloria Callupe, indicó que “el desplie-
gue territorial que se está planificando 
también responde a lo que la Comi-
sión misma ha planteado y que tiene 
que ver con dialogar con todas las per-
sonas que están en las regiones con las 
cuales hoy se está trabajando: Biobío, 
La Araucanía, Los Ríos y Los Lagos”. 

Para Callupe, un componente im-
portante del trabajo de la Comisión ra-

dica en poder reunirse con comunida-
des, con liderazgos indígenas, con gre-
mios, empresas pequeñas, áreas pro-
ductivas específicas -mapuches y no 
mapuches-. “La idea es escuchar y con-
versar con todos, eso es lo que hoy se 
está buscando (…) Está la preocupa-
ción por recoger esas miradas territo-
riales”. 

Como dijo Gloria Callupe, la mirada 
que hoy se tiene respecto a la situación 
indígena es mayoritariamente institu-
cional, por lo que también la motiva-
ción radica en que “corresponde escu-
char a las otras partes y particularmen-
te a las comunidades y liderazgos 

indígenas, mapuches en particular, y 
que de su visión nos planteen cuáles son 
los principales problemas, cómo viven 
el problemas, cuáles son estos compo-
nentes o elementos a tener en conside-
ración a la hora de poder plantear me-
canismos de reparación”. 

 
El trabajo realizado 

Hasta ahora, y de acuerdo a los ante-
cedentes compartidos por el comisio-
nado Millabur y la comisionada Callu-
pe, la Comisión por la Paz y el Entendi-
miento ha tenido diversas reuniones 
con servicios públicos y gobernadores 
regionales de las cuatro regiones men-
cionadas. 

Tal como señaló Adolfo Millabur, 
“hemos estado escuchando a toda la 
institucionalidad estatal, prácticamen-
te. Entre ellos, los gobernadores de las 
cuatro regiones donde está implicado 
el decreto en que nosotros participa-
mos. (…) Son cuatro gobernadores los 
que estuvieron en audiencia en la últi-
ma fase, diría yo, de escucha a toda la 
institucionalidad”. 

En la misma línea, Gloria Callupe 
detalló que “nos hemos logrado reunir 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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buses 
eléctricos

25
de alto estándar 
adquirirá EFE Sur para 
renovar el servicio de 
Biobús que tendrá dos 
recorridos 

EFE Sur ad portas de cerrar licitación 
para compra de buses eléctricos y 
construcción de un electroterminal 

VEHÍCULOS Y PUNTOS DE CARGA ESTARÁN OPERATIVOS DURANTE EL SEGUNDO SEMESTRE DEL PRÓXIMO AÑO

Si el cronograma trazado 
se mantiene como hasta 
ahora, en  diciembre próxi-
mo EFE Sur, filial en la zona 
de la Empresa de Ferroca-
rriles del Estado, habrá adju-
dicado la compra de 25 bu-
ses eléctricos y la construc-
ción de lo que será el primer 
electroterminal fuera de la 
Región Metropolitana. 

Y es que en pleno desarro-
llo se encuentra la licitación 
a la que llamó la empresa fe-
rroviaria el pasado 10 de 
mayo y que busca lograr la 
renovación del servicio de 
Biobús, cambiando su tec-
nología de motores conven-
cionales diesel a electricidad 
y tener los puntos de cargas 
de  estos en un sólo espacio 
físico, como  lo señaló Nel-
son Hernández, gerente ge-
neral de EFE Sur, quien con-
firmó que el proceso va tal 
cual se diseñó en términos 
de etapas e hitos.  

“Esa licitación está en ple-
no desarrollo. Esperamos a 
fines de noviembre que se 
presenten las ofertas y esas 
ofertas son no solamente por 
los buses eléctricos, sino que, 
efectivamente también, por 
el lugar donde se produce el 
aprovisionamiento de ener-
gía eléctrica -estos electro-
terminales como se les co-
noce- en el sector del Cerro 
Chepe. Hasta el momento va 
bien, no tenemos nosotros 
un levantamiento de dificul-
tades al respecto”, detalló el 
ejecutivo ferroviario. 

 
Calendario  

Desde la publicación de 
las bases  de esta licitación, 
a comienzos de mayo, han 
sido varias las etapas que se 
han cumplido. 

Entre ellas, el periodo de 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La filial local de la Empresa de Ferrocarriles del Estado se encuentra analizando las 
ofertas técnicas presentadas en este proceso, que se inició el pasado 10 de mayo y que 
finalizará con la adjudicación durante diciembre próximo según se estima.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

EN LAS 
INMEDIACIONES del 
cerro Chepe, en el 
terreno donde funciona 
una subestación 
eléctrica, se ubicará el 
electroterminal del 
servicio Biobus. 

venta de las mismas, proce-
so que se extendió hasta el 
30 de mayo. 

Hubo reuniones técnicas y 
también una visita a terreno, 
dado que la empresa que se 
adjudique esta licitación de-
berá implementar, en un si-
tio ya designado, el terminal 
donde se guardarán y recar-
garán los 25 buses eléctri-
cos que serán adquiridos en 
este mismo proceso.     

También un periodo de al-
rededor de 15 días para que 
los interesados realizaran 
consultas, las que luego 
como parte de este proceso 
fueron respondidas en un 
plazo similar. 

Pero no solo eso, ya que 
se completó la etapa de re-
cepción de ofertas, que ocu-
rrió entre el pasado 3 al 11 de 
octubre. Mientras, la aper-
tura de dichas ofertas se rea-

lizó el 12 de este mes. 
En la actualidad, EFE Sur 

se encuentra terminando el 
análisis de la admisibilidad 
de las ofertas técnicas recibi-
das y junto con ello la evalua-
ción técnica de las mismas.  

Las que logren sortear 
este filtro llegarán a la última 
etapa y estarán en condicio-
nes de que se revise la ofer-
ta económica que realiza-
ron para la provisión de los 

“Hasta el momento va bien, no tenemos un 
levantamiento de dificultades al respecto” 
Nelson Hernández, gerente general de EFE Sur
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Se comunica a los vecinos del Gran Concepción que calle Heras entre Galvarino y 
Lautaro se encontrará con el transito vehicular suspendido, a partir del día lunes 30 de 
octubre desde las 8:00 hrs hasta las 19:00 hrs del domingo 12 de noviembre, con el 
objeto de realizar las faenas de conexión sanitaria y de aguas lluvias de proyecto Edificio 
Heras 1565 a cargo de Constructora Avatar Limitada, de acuerdo a decreto municipal. 
Desde ya se piden las disculpas por las molestias ocasionadas.

POR ORDEN DEL ALCALDE 

ÁLVARO ORTIZ
ALCALDE

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Tramo

Galvarino - Lautaro

Plazo

Desde las 08:00 hrs del lunes 30/10/2023
hasta las 19:00 hrs del domingo 12/11/2023.

Calle

Las Heras

que lleva adelante EFE Sur es 
en la práctica el único pro-
yecto para contar con tec-
nología eléctrica en los buses 
de la Región. 

Porque si bien existe un 
alto interés entre los empre-
sarios de transporte públi-
co de la zona por incorporar 
este tipo de autobuses pro-
pulsados ya no por diesel, 
aún no hay claridad sobre 
los plazos concretos para su 
llegada a la zona, lo que ne-
cesariamente debe incluir 
contar con un recinto donde 
se puedan recargar las bate-
rías de estos vehículos. 

La esperanza de un grupo 
de líneas que prestan servi-
cios en el sistema regulado 
del Gran Concepción -buses 
grises con azul- es que en el 
llamado a concurso para 
postular al subsidio que se 
entrega para la renovación 
de los taxibuses, se permita 
postular a quienes quieren 
invertir en la compra de este 
tipo de máquinas. 

Algo que por ahora no está 
del todo claro que se podrá 
concretar, dado que desde el 
Gore, el jefe de la División de 
Infraestructura y Transpor-
te, Óscar Ferrel, indicó días 
atrás que si bien podría ser 
una alternativa, creía que se 
debían financiar procesos es-
peciales sólo para electromo-
vilidad y que esperaban que 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“A fines de noviembre 
esperamos recibir ofertas, 
por lo tanto estamos 
dentro del programa 
original”

“El servicio de trenes 
siempre se ve como un 
servicio integrado con 
otros modos y en este caso 
con buses eléctricos”
Nelson Hernández, gerente general 
de EFE Sur

buses y el construcción del 
elecroterminal, trámite que 
se cumplirá el próximo 7 de 
noviembre. 

Así tras el último análisis y 
revisión de dichas ofertas 
técnicas, la empresa ferro-
viaria espera adjudicar la li-
citación en diciembre pró-
ximo, según lo establece su 
propio cronograma. 

“Se mantiene el calendario 
de licitación y, vuelvo a insis-
tir, a fines de noviembre es-
peramos recibir ofertas, por 
lo tanto, estamos dentro del 
programa original”, puntua-
lizó Hernández. 

 
Mejor servicio 

De esta forma, y tal como 
la propia empresa ferrovia-
ria lo ha planteado, entre 
agosto y octubre del 2024 de-
bería estar en condiciones 
de operar la nueva flota de 
25 buses eléctricos que vie-
ne a renovar el servicio de 
Biobuses, junto a ello, contar 
con las instalaciones para la 
carga de las baterías de los 
nuevos autobuses. 

De ser así, EFE Sur será el 
primer operador de una flo-
ta de buses con esta tecnolo-
gía con su respectivo termi-
nal de carga, el que estará 
ubicado en el terreno donde 
hoy funciona una subesta-
ción eléctrica, a los pies del 
cerro Chepe, en el sector Pe-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

dro del Río Zañartu, en Con-
cepción, como lo ratificó el 
propio Hernández. 

“Sí, efectivamente, más 
allá de ser primero, la idea es 
poder ir buscando mejorar el 
servicio de trenes y el servi-
cio de trenes siempre se ve 
como un servicio integrado 
con otros modos y en este 
caso con buses eléctricos, 
que efectivamente van a te-
ner dos recorridos, uno muy 
similar al actual del Biobus y 
otro que va hacia la Univer-
sidad del  Biobío y justamen-
te ahí en la vuelta de Non-
guén llega. Por lo tanto, son 
obras y proyectos que están 
como objetivo de mejorar el 
servicio integrado del tren”. 

 
Único proyecto eléctrico 

Hasta ahora, la licitación 

desde Transportes se hiciera 
llegar un plan para dicho ob-
jetivo y que incluyera, por 
cierto, electroterminales.  

En tanto, en el MTT se es-
pera que en los 2 mil millones 
de pesos que se asignarán en 
este llamado a concurso para 
ayudar a financiar la reno-
vación de buses de alto es-
tándar, se permita que las Lí-
neas de la zona, adquirir 
vehículos eléctricos.

Traumatológico 
presenta 
inquietudes ante 
autoridades locales

Consejo Consultivo del 
Hospital Traumatológico 
de Concepción presentó 
los temas que más les preo-
cupan y que consideran ne-
cesarios para mejorar la 
atención de los usuarios en 
reunión extraordinaria con 
autoridades municipales y 
regionales.  

El presidente del orga-
nismo, Benjamín Muñoz, 
planteó la necesidad de 
contar con más equipa-
mientos e insumos, como 
equipos de imagenología, 
scanner, arco C, una cen-

tral de esterilización, ho-
ras para nuevos especialis-
tas e implementar la hospi-
talización domiciliaria.  

Junto a lo anterior, se 
abordaron temas que afec-
tan la circulación de las per-
sonas en las inmediaciones 
del recinto hospitalario, 
como la falta de poda de los 
árboles y el comercio ilegal. 

En la instancia participa-
ron representantes del re-
cinto, Municipalidad de 
Concepción, Servicio de Sa-
lud Concepción, Delegación 
Presidencial y Carabineros.
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La Organización Mundial de la Salud proyecta que hacia 2050 
un 40% de las personas a nivel global podría padecer algún tipo 
de alergia, mientras que en Chile se estima que entre un 20 y un 
30% de la población ha sido diagnosticada con la enfermedad.

ALERGIA ESTACIONALDiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con la llegada de la primavera, 
muchas personas experimentan 
síntomas de alergia debido a la flo-
ración y la liberación de polen en el 
ambiente.  Estornudos, picazón y 
mucosidad y/o congestión en nariz 
y ojos, lagrimeo y tos son algunas de 
las molestias que experimentan 
quienes sufren alergia estacional. 

La Organización Mundial de la 
Salud proyecta que hacia 2050 un 
40% de las personas a nivel global 
podría padecer algún tipo de aler-
gia, enfermedad que se produce 
por una hipersensibilidad del siste-
ma inmune frente a determinadas 
sustancias del ambiente (polen, 
ácaros, hongos, alimentos, etc.) y 
que, además, tiene una fuerte com-
ponente genética. 

Aunque no hay consenso en las 
cifras, en Chile se estima que entre 
un 20 y un 30% de la población ha 
sido diagnosticada clínicamente 
con esta patología. Pero los núme-
ros podrían ser mayores, porque 
hay un amplio grupo sin diagnós-
tico y también porque la inciden-
cia ha ido creciendo, como han ob-
servado los especialistas. 

“Hay estudios internacionales 
que señalan que las tasas de pato-
logías inmunitarias, que incluyen a 
las alergias, han ido aumentando. 
En Chile hay algunos datos que ha-
blan de entre un 40 y 50% de perso-
nas con reacciones alérgicas, como 
asma, rinitis y otras manifestacio-
nes, porque todos tienen algún tipo 
de reacción alérgica a algún tipo de 

Especialistas 
recomiendan consultar 
a un médico y no 
automedicarse

CRÉDITO: NICOLÁS SÁNCHEZ CUADRA/DIRCOM UDEC. 

alergeno sin estar necesariamente 
diagnosticados”, comenta el acadé-
mico de la Facultad de Farmacia, 
Enrique Guzmán Gutiérrez. 

Una de las razones de este in-
cremento se asocia al cambio cli-
mático, especialmente cuando se 
habla de la alergia estacional. 

“Es algo que hemos estado viendo 
desde hace un tiempo, la floración y 
la aparición del polen están ocu-
rriendo antes”, dice la doctora Clau-
dia Azócar Barrera, académica de la 

Facultad de Medicina y especialista 
en enfermedades respiratorias. 

Lo que sucede es que el cambio 
climático produce alteraciones fe-
nológicas; es decir, en la relación 
entre los factores climáticos y los 
ciclos seres vivos, señala el docen-
te del Departamento de Botánica 
de la Facultad de Ciencias Natura-
les y Oceanográficas, Pablo Guerre-
ro Martin. 

“Eso se observa en la floración 
que se adelanta producto del au-

mento que ha registrado la tempe-
ratura”, indica.  

El doctor en Ciencias, especialis-
ta en Ecología y Biología Evolutiva, 
agrega que investigaciones a nivel 
internacional muestran que en las 
últimas décadas se ha registrado 
un adelantamiento de la floración, 
que hace que las temporadas de 
polen sean más largas e intensas, lo 
que puede incidir en la exacerba-
ción y el agravamiento de la rinitis 
alérgica al polen y también el asma. 

La higiene 
Otra de las razones detrás del 

crecimiento de la población alérgi-
ca es la menor exposición de niños 
y personas en general a antígenos 
en la primera infancia; eso, más las 
condiciones genéticas, hace que 
una persona sea o no alérgica, se-
ñala la Dra. Azócar. 

Aquí aparece la “hipótesis de la 
higiene”, como menciona Germán 
Guzmán, quien es tecnólogo médi-
co y doctor en Ciencias Fisiológicas 
y en Biomedicina. 

“Antes había mayor exposición a 
enfermedades y, por lo tanto, nues-
tro sistema inmunitario estaba tra-
bajado constantemente”, asevera. 

Los avances en salud pública y 
saneamiento ambiental -dice- han 
hecho desaparecer patologías in-
fecciosas que antes eran comu-
nes, de modo que el sistema inmu-
ne ahora parece tener menos ene-
migos. 

“Se produce un desequilibrio en 
el sistema, entonces, las células in-
munitarias empiezan a generar 
reacciones a otras cosas como los 
alergenos”, explica el Dr. Guzmán. 

 
Qué hacer 

El mismo especialista expone 
que es prácticamente imposible 
sanar la alergia y que en estos mo-
mentos solo es posible aliviar sus 
síntomas, principalmente con an-
tihistamínicos. 

Y si bien se trata de productos li-
bres de receta, la Dra. Azócar afir-
ma que es importante que la pri-
mera prescripción sea hecha tras 
un diagnóstico que determine si 
la persona es alérgica o no.  

Por eso, el Dr. Guzmán recalca la 
importancia de realizar los test de 
alergenos para saber cuál es la sus-
tancia que gatilla las reacciones 
alérgicas y así contar con los medi-
camentos necesarios y tomar las 
medidas adecuadas. 

Además de los antihistamínicos, 
las terapias incluyen fármacos 
como corticoides, lavados nasales 
y colirio para los ojos, dependien-
do de la severidad de las alergias. 

En paralelo, también se deben 
tomar medidas para aminorar las 
molestias. La recomendación -in-
dica Claudia Azócar- es evitar ex-
ponerse a los pólenes y el contac-
to con el pasto. 

El también académico de Medi-
cina e inmunólogo pediatra, Mer-
vin Piñones Acuña, apunta a la im-
portancia de que las personas co-
nozcan bien sus alergenos y 
mantenerse lejos de ellos en la me-
dida de lo posible.    

En el caso de los pólenes y en 
particular cuando hay rinitis, el Dr. 
Piñones recomienda no secar la 
ropa en el exterior, ventilar la casa 
a primera hora y por tiempos cor-
tos, no acercarse a las plantas y/o 
a rboles involucrados y utilizar ga-

CAMBIO CLIMÁTICO 
es una de las razones 
que han aumentado 
alergias en las personas. 
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Este 28 y 29 de octubre se 
vivirá en el Parque Bicentena-
rio la octava versión del Fes-
tival REC, el evento gratuito 
más multitudinario del Chile, 
donde MUNDO Telecomuni-
caciones -por cuarto año con-
secutivo- entregará su conec-
tividad de alta velocidad por 
Fibra Óptica a los cuatro es-
cenarios que este año estarán 
instalados para el público.  

Harry Cea, gerente de clien-
tes de MUNDO, resaltó ade-
más el equipamiento wifi tan-
to para el público como para 
la producción del festival, jun-
to con la instalación de pun-
tos de red para los foodtrucks 
y stand de emprendedores. 
“Todo con una robusta tecno-
logía de punta que permitirá 
a las más de 200.000 personas 
que se esperan, disfrutar de 

PubliReportaje

un festival REC de nivel inter-
nacional”, afirmó. 

Cabe destacar también que 
“Ecool”, uno de los canales 
propios de MUNDO, a través 
de su señal 606 digital y 117 en 
Mundo GO, realizará dos pro-
gramas en alianza con AE Ra-
dio de DuocUC. El primero 
de ellos es una transmisión 
especial en vivo desde el Par-
que Bicentenario con entrevis-
tas a los artistas, interacciones 
con el público y comentarios 
de especialistas musicales. El 
segundo, el programa estelar 
“Escenario Central” emitido 
desde Casa W en Concep-
ción, con detalles y datos sa-
brosos del REC, junto a con-
versaciones en profundidad 
con los artistas de mayor re-
nombre, desde las 21:00 ho-
ras, hasta las 23:00 horas.

FESTIVAL REC 2023 CONTARÁ CON LA MEJOR 
CONECTIVIDAD GRACIAS A LA FIBRA ÓPTICA DE 
MUNDO TELECOMUNICACIONES

meo o intolerancia a la luz- se de-
nomina rinoconjuntivitis. 

El Dr. Mervin Piñones pone de 
relieve el impacto de esta afección 
en la calidad de vida de los pacien-
tes y anota que se le da muy poca 
importancia y que muchas veces 
las familias no la mencionan como  
en los controles médicos. 

“El poco control de la rinitis pue-
de asociarse a otras alteraciones 
(comorbilidades) como disminu-
cio n de la capacidades cognitivas 
y peor rendimiento escolar que 
empeora con la alteracio n en la ca-
lidad del sueñ o. Tienen ma s dolo-
res de cabeza y riesgo de rinosinu-
sitis, otitis, conjuntivitis, asma y 
alergia alimentaria del tipo polen-
alimentos”, indica. 

Por otro lado, el especialista ad-
vierte que también hay que saber 
diferenciar lo que puede ser la ri-
nitis de una infección respirato-
ria. Los niños y niñas suelen tener 
12 infecciones en el año y cada res-
frío puede durar gasta dos sema-
nas, acota, resaltando la impor-
tancia de contar con un diagnós-
tico correcto ya sea con un 
especialista en alergias o un inmu-
nólogo pediatra.

Para ello existen deshumificado-
res eléctricos y químicos, que ayu-
dan a reducir la humedad ambien-
tal, dificultando el crecimiento del 
ácaro. 

El Dr. Guzmán recalca para quie-
nes piensan que tienen alergia es-
tacional, independientemente del 
agente que la cause, la primera in-
dicación es, además de no auto-
medicarse, visitar a un médico ge-

neral o un especialista, para ini-
ciar un tratamiento que ayude a 
controlar los síntomas más cróni-
cos, sobre cuando se trata de pa-
cientes asmáticos.  

 
Niñas, niños y adolescentes 

Los y las menores merecen una 
atención especial cuando enfren-
tan alergias y de manera particular 
cuando se trata de rinitis alérgica 

que, de acuerdo a un estudio de 
2019, podría afectar a unos 22 mil 
niños, niñas y adolescentes en la re-
gión. 

Esta patología se caracteriza por 
la presencia de al menos dos de 
cuatro síntomas cardinales: con-
gestión nasal, rinorrea (goteo de la 
nariz), estornudo y picazón de la 
nariz. Cuando se suman molestias 
oculares -ojo rojo, picazón, lagri-

fas. En días de alta circulación po-
línica se sugiere evitar el uso de bi-
cicleta e ir automo viles con venta-
nas cerradas e incluso utilizar mas-
carilla si la rinitis es severa. “Al 
llegar a casa es bueno ducharse, 
realizar aseo ocular en caso de ri-
noconjuntivitis y cambiarse de 
ropa”,  añade el médico. 

También plantea la necesidad 
de avanzar en la región con la im-
plementación de monitoreo de pó-
lenes, como ocurre en Santiago y 
otras capitales regionales, de ma-
nera que las personas puedan con-
tar con información sobre los pe-
ríodos más críticos. 

 
El ácaro del polvo 

Si bien la atención en esta época 
está centrada más bien en los pó-
lenes, el académico Enrique Guz-
mán señala que no hay que olvidar 
que dentro de los agentes alerge-
nos más relevantes está el ácaro del 
polvo dermatophagoides. 

“Es el más abundante en Con-
cepción. Crece en zonas de alta hu-
medad y temperaturas templadas, 
entre 15 y 20 grados; entonces pri-
mavera es el ideal para que crezca”, 
explica. 

Aquí la recomendación es bajar 
la humedad del hogar en general, 
de almohadas, colchón y frazadas.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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MONITOREO DE 
PÓLENES sería buena 
alternativa a 
implementar en la 
región de acuerdo a 
especialistas.
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Familias, florerías y 
cementerios alistan  

feriado del 1 de 
noviembre

Tradición lleva a miles de  
personas a visitar a sus seres 
queridos fallecidos. Campos  

santos de Concepción y  
Talcahuano preparan detalles.
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200 AÑOS CUMPLIRÁ el recinto, 
Trabajan en conmemoración con 

pintura, escultura y otros elementos.

GENERAL DE 
CONCEPCIÓN es el 
principal recinto 
penquista.

EN TALCAHUANO esperan sobre 40 mil visitantes  
entre sus cementerios municipales 1 y 2.

ARREGLOS FLORALES son la 
tradición principal a la hora de 

llevar obsequios a personas 
sepultadas. 

MÁS DE 20 MIL personas esperan en Coronel, 
municipio que invirtió en fachada y ubicación 

de pérgolas en campo santo municipal.

Ciudad
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2
mujeres fueron detenidas en 
el procedimiento llevado a 
cabo por la Policía de 
Investigaciones.

FOTO: SEREMI DE SALUD BIOBÍO.

Seremi de Salud del Biobío 
remarcó necesidad de 
inocular a personas que 
cumplieron un año desde 
que adquirieron la última 
vacuna.

“La vacunación bivalente es fun-
damental, pues permitió disminuir 
el impacto sanitario por casos de 
Covid-19, incidiendo en la reduc-
ción de hospitalizaciones y muertes, 
además de facilitar el retorno de ac-
tividades pre-pandemia, que favore-
cen la salud mental de la población”, 
añadió la principal autoridad de sa-
lud de la región.  

Acceder a esta inmunización, se-
ñala la autoridad, es muy importan-
te debido a que los títulos de anti-
cuerpos neutralizantes disminuyen 
progresivamente después de los 6 
meses desde la última dosis de vacu-
na Covid-19, considerando que la 
protección continúa por un período 
mayor.  

 
Actualización en inmunización 

Actualmente el Ministerio de Sa-
lud está en proceso de adquisición 
de la vacuna Covid-19 monovalen-
te XBB.1.5, que es la recomendada 
por la Organización Mundial de la 
Salud para usar en vacunaciones fu-
turas, debido a las variantes circu-
lantes; a la vez que elevó la consul-
ta al Consejo Asesor de Vacunas de 
Inmunizaciones (CAVEI) para su 
pronunciamiento sobre la actualiza-
ción de la estrategia de vacunación 
desde 2024, en un escenario de en-
demia, es decir, cuando un virus se 
mantiene de manera cíclica.

La Brigada Antinarcóticos y Con-
tra el Crimen Organizado (Brianco) 
Los Ángeles, en conjunto con la Fis-
calía local, detuvo a dos mujeres 
por los delitos de infracción a Ley 
20.000 y Ley de Control de Armas.  

La diligencia permitió sacar de cir-
culación un total de 64 mil dosis de 
sustancias ilícitas y distintos elemen-
tos utilizados para la dosificación. 

“Detectives de esta brigada es-
pecializada dieron cumplimiento a 
una orden de entrada y registro del 
Tribunal de Garantía para dos in-

Más de 60 mil dosis de droga incautan en Los Ángeles
muebles en la comuna, lugar don-
de se incautó un total de 4.280 gra-
mos de cocaína base, $490 mil de  
dinero en efectivo, además de mu-
nición 9 milímetros, adaptada para 
arma de fogueo”, indicó la subpre-
fecta Carolina Monsalve, jefa (s) la 
Brianco. 

Las imputadas eran las encarga-
das del acopio y resguardo de gran-
des cantidades de droga, las que 
posteriormente serían comerciali-
zadas en distintos puntos de venta 
de Los Ángeles. 

FOTO: REFERENCIAL - PDI.
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Llaman a grupos de riesgo 
a recibir nuevo refuerzo 

contra Covid-19

TRAS CUMPLIR UN AÑO DE VACUNACIÓN BIVALENTE

Tras haberse cumplido, el 11 de 
octubre pasado, un año desde que se 
inició la campaña de vacunación de 
refuerzo con la dosis bivalente con-
tra Covid-19 para grupos de riesgo, 
la Secretaría Regional Ministerial 
de Salud del Biobío realizó un llama-
do a que las personas que se vacu-
naron alrededor de aquella fecha en 
2022, a que acudan nuevamente a 
recibir la dosis de modo de mante-
ner la protección inmunológica con-
tra la enfermedad. 

“Queremos hacer un llamado a 
que las personas inmunocompro-
metidas, personas mayores de 80 
años, además del personal de salud, 
que cumplieron un año desde que 
recibieron la última vacuna contra 
el SARS-CoV-2, se acerquen a los 
centros de atención primaria para 
recibir la vacuna de refuerzo con-

tra el Covid-19. Los otros grupos 
que conforman el público obje-

tivo deben  revisar su estado 
de vacunación en www.me-

vacuno.cl para corrobo-
rar si efectivamente han 

cumplido un año des-
de que recibieron la 

primera dosis bi-
valente”, declaró 

el seremi de 
Salud del 

B i o b í o ,  
Eduardo 

Barra. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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sobre el cáncer de mama en 
todo el mundo, en el marco 
del Día Internacional de la 
Lucha Contra el Cáncer de 
Mama que se conmemora 
cada 19 de octubre por 
impulso de la OMS.

Octubre se dedica 
a sensibilizar

LA OMS INSTA A LLEGAR A LA META DE DETECTAR LA ENFERMEDAD EN SUS PRIMERAS FASES

“El cáncer de mama es un proble-
ma de salud pública creciente en La-
tinoamérica: se duplicó entre 1995 y 
2010”, advirtió de forma enfática el 
doctor Thomas Horfmarcher, econo-
mista de la salud del Institute for 
Health Economics de Suecia, y lo hizo 
en base a la evidencia que recopila un 
informe que caracteriza la situación 
del cáncer de mama (CM) en la región. 

Así que el de mama es el cáncer 
más común y mortal entre las muje-
res, si bien varones pueden padecer-
lo. Realidad de la que no se escapa 
Chile, cuyos datos nutren al reporte 
que el experto abordó en el 20° Semi-
nario Latinoamericano de Periodis-
mo de Ciencia y Salud que se desa-
rrolló durante septiembre en Sao 
Paulo, Brasil, y al que Diario Concep-
ción asistió. 

El evento convoca a periodistas de 
medios de comunicación de distintos 
países para integrar instancias que 
tratan temas sociosanitarios contin-
gentes para actualizar conocimien-
tos, mejorar competencias y poten-
ciar el rol de los profesionales de de-
mocratizar el acceso a información 
verídica y oportuna para educar, con-
cienciar y empoderar a las personas 
para que tengan saberes y herramien-
tas para tomar las mejores decisiones 
que contribuyan a su bienestar. 
 
Pesquisar para salvar 

Es el claro caso del CM, que dejó 
3.193 víctimas fatales el último tiem-
po en Chile y 292 de la Región del 
Biobío, el 99% mujeres y 1% hombres, 
según el informe para 2021-2022 del 
Departamento de Estadísticas e In-
formación de Salud (DEIS) del Minis-
terio de Salud (Minsal). 

Aunque el escenario podría ser 
opuesto a la luz de investigaciones, 
tanto por la certera posibilidad de 
reducir la carga de factores de riesgo 
para prevenir o retrasar el desarrollo 
de la patología y porque 9 de 10 mu-
jeres diagnosticadas podrían sobre-
vivir si accedieran a una detección 
precoz. Por ello, Horfmarcher enfati-

Cáncer de mama: el desafío de 
aumentar la pesquisa de la primera 
causa de muerte en mujeres

Hay un procedimiento sencillo de aplicar de forma masiva 
que identifica lesiones muy iniciales, que permiten terapias 
menos invasivas y curativas, porque en 90% de los casos se 
puede sobrevivir si el diagnóstico es temprano.

zó que la ciencia y experiencia de-
muestran que “uno de los principales 
retos es la pesquisa”, y que pilares 
son las políticas públicas junto a res-
ponsabilidad y autocuidado. 

Ahí lo vital de comunicar, infor-
mar, educar, concientizar y empo-
derar a través de distintos frentes y 
con diversas acciones. Eso se busca 
promover con especial ahínco en 
octubre como Mes de Sensibiliza-
ción sobre el Cáncer de Mama, por 
el Día Mundial de la Lucha Contra 
el Cáncer de Mama cada 19, bajo el 
impulso de la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS), si bien el es-
fuerzo no debe parar nunca por-
que esta enfermedad que se diag-
nostica en demasía a diario y 

muchos casos de forma tardía.  
En este escenario, el investigador 

afirmó que “el estado de detección in-
fluye significativamente en la tasa de 
supervivencia”. Mientras más precoz 
es mayor la supervivencia, hasta su-
perar el 90% en una lesión pequeña y 
que se trata rápidamente. Además, 
los tratamientos que se requieren son 
menos complejos e implican meno-
res costos en salud pública e impac-
tos económicos y socioemocionales 
en personas, familias y naciones.  

 
Avances y retos 

Por ello el economista en salud ex-
puso que se la OMS fijó la meta de di-
señar políticas para que 60% de los 
diagnósticos se hagan en estados 1 o 

2 del cáncer. Y aseveró que el estudio 
demostró que en esta esfera Latinoa-
mérica tiene mucho que avanzar, 
pero que la realidad chilena se contra-
pone y así debe seguir avanzando: 
“Chile logró alcanzar la meta de la 
OMS, pero todavía puede mejorar en 
relación con números de Europa”, 
destacó. 

Se debe al programa de tamizaje 
que aborda al grupo etario de mayor 
riesgo. Aunque hay brechas que acor-
tar en términos de acceso que no se 
pueden obviar ni siquiera en Chile, 
como que las mujeres acudan a los 
controles según corresponda. Ello, 
aclaró, tiene que ver con que las evi-
dencias muestran que, además de 
desafíos de salud pública en torno a 
disponibilidad oportuna de terapias 
o brindar las más innovadoras y efec-
tivas que hay, el temor a un eventual 
diagnóstico limita o retarda la asis-
tencia a tamizaje o controles.  

Y en este sentido relevó que para 
aumentar la pesquisa uno de los de-
safíos cruciales a superar es alfabeti-
zar en salud, lo que se hace desde la 
comunicación y democratización del 
conocimiento para educar y empode-
rar. En el CM se relaciona con man-
tener siempre en la agenda pública y 
visibilizada la existencia e importan-
cia del tamizaje, también señales de 
alerta que lleven a consultar rápido y 
los factores de riesgo de su desarro-
llo que permitan encender alarmas al 
tiempo de revelar la existencia de 
protectores. Así, como positivo efec-
to colateral, se aporta a la promo-
ción de la salud y prevención de la en-
fermedad en miras al bienestar.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

292 personas fallecieron en la Región del  
Biobío por cáncer de mama en el último  
tiempo, según informe del DEIS del Minsal.
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Mamografía anual y la  
posibilidad de salvar la vida

Si aumentar la detección precoz 
del cáncer de mama es una meta es 
porque el desarrollo científico, tecno-
lógico y médico brindan la posibilidad 
de salvar vidas, permitiendo pesquisar 
lesiones en etapas tan iniciales que son 
prácticamente imperceptibles, lo que 
marca una vital diferencia. 

 
Lesión precoz 

“En el cáncer de mamas, como en 
todos los tumores, si se detectan lesio-
nes pequeñas el tratamiento es con in-
tención curativa, a diferencia de si se 
detecta en etapa avanzada”, aseveró la 
doctora Esther Rodríguez, oncóloga 
del Hospital Las Higueras de Talca-
huano, Clínica Biobío y Clínica Sana-
torio Alemán.   

No significa que detectar un tumor 
en fase más avanzada siempre tenga 
un destino fatal, porque resaltó que 
cada vez hay más terapias efectivas y 
que están aumentando la sobrevida 
ante diagnósticos más tardíos o en 
cánceres más agresivos. El punto es 
que son procedimientos mucho más 
complejos e invasivos y que afectan 
más la calidad de vida, además de que 
implican mayor costo que los métodos 
convencionales que son los que hacen 
parte de la cobertura pública y por ello 
los tratamientos más innovadores no 
están al alcance de todas las personas. 

Una detección precoz o una lesión 
pequeña significa que ésta no se nota 
al tacto. En cuanto a sus característi-
cas, idealmente no supera 1 centíme-
tro de tamaño, además de estar loca-
lizado y no se ha expandido por la 
mama y otras zonas.   

“La pesquisa en el cáncer de mamas 
está dada por la mamografía, que es el 
estudio gold estándar, que se puede 
hacer de forma masiva”, aseveró la 
doctora Rodríguez.  

“Con una mamografía podemos 
pesquisar un cáncer de mamas real-
mente en una etapa inicial, incluso es 
posible pesquisar microcalcificacio-
nes que se asocian a alteraciones de 
cáncer muy precozmente”, precisó la 
doctora Carmen Sepúlveda, radiólo-
ga de Clínica Biobío.  

Ello se explica por la alta sensibili-
dad de este examen radiológico que le 
hacen pilar del tamizaje en la pobla-
ción, si bien en ciertos casos el estudio 
de la CM se puede complementar con 
otras pruebas como la ecografía ma-
maria, técnica de ultrasonido que no 
identifica dichas microcalcificacio-
nes, pero sí es indicado por otros fac-
tores. “En mamas de características 
densas que pueden ocultar ciertas 
imágenes nodulares se indica la eco-
grafía”, precisó la especialista.  

La pesquisa clínica debe siempre ir 
de la mano con el autoexamen (ver re-
cuadro). 

Factores de riesgo 
El inicio de la pesquisa para cada 

mujer la dan los factores de riesgo 
para el desarrollo del tumor, resaltó la 
oncóloga Esther Rodríguez. 

La edad y el paso del tiempo son una 
variable crítica, con un riesgo que em-
pieza a aumentar progresivamente 
desde los 40 años. Aunque en mujeres 
más jóvenes también pueden darse 
casos. Aquí también influye la biolo-
gía al ser mujer y la genética, particu-
larmente por mutación de los genes 
BRCA1 y BRCA2 que es posible de de-
tectar con un examen. En la misma lí-
nea está el antecedente familiar. 

Los anteriores son factores que no 
se pueden evitar, pero advirtió que 
también hay otros en el ámbito de los 
modificables y relacionados directa-
mente con los hábitos de vida, cuya 
prevalencia se vinculan con cambios 
epidemiológicos e incremento en los 
casos de cáncer, como son el sobrepe-
so u obesidad, el sedentarismo y el ta-
baquismo.  

Además, contó que “la lactancia 
materna tiene impacto en disminuir 
el cáncer de mama”, por lo que no 
amamantar con el riesgo. En la misma 
línea el uso de anticonceptivos orales, 
particularmente los que poseen es-
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PESQUISA debe partir con un 
examen a los 35 años e, 

idealmente, acudir de forma 
anual desde los 40 años como 

recomendación general.

El vital autoexamen

Desde la organización sin fines de lucro Aprofa, que hace más de 60 años 
trabaja en Chile para defender los derechos sexuales y reproductivos de todas 
las personas, han generado una campaña de difusión y concientización sobre 
el rol del autocuidado y autoexamen en la pesquisa del cáncer de mama, dise-
ñando un folleto disponible junto a otras informaciones en su sitio web apro-
fa.cl. 

Porque el autoexamen de mamas, que debe ser de tacto y visual, se debe 
integrar como acción a realizar una vez al mes (sobre todo desde los 35 años), 
para identificar de forma precoz cualquier anomalía que haga sospechar de 
una lesión o afección y consultar tempranamente.  

Para que el autoexamen sea efectivo es esencial del autoconocimiento del 
propio cuerpo, en este caso mamas, para poder detectar signos de anomalía 
o malestar.   

Las señales de alerta a detectar son: 
-Cualquier bulto o nódulo palpable en la mama o axila. 
-Aumento de volumen en una zona de la mama o en toda ésta. 
-Enrojecimiento o descamación en la zona del pezón o la mama. 
-Hundimiento o desviación inusual del pezón. 
-Secreción del pezón (excepto leche durante la lactancia). 
-Dolor en cualquier zona de la mama.

trógeno que apuntó  como implicado 
en el desarrollo de la enfermedad, 
siendo esencial que la prescripción la 
haga un especialista desde una evalua-
ción integral de la mujer según sus 
antecedentes. 

Sobre la base de esta información es 
que la doctora Rodríguez sostuvo que 
“la pesquisa del cáncer de mama debe 
comenzar con un examen a los 35 
años, siempre y cuando la paciente 
no tenga antecedentes familiares im-
portantes”.  

Según los resultados del examen 
inicial, como también de los factores 
de riesgo de cada persona, la reco-
mendación general es que “mujeres 
desde los 40 años se realicen una ma-
mografía anual y, de ser necesario, se 
realizarán exámenes complementa-
rios”, apuntó la radióloga Carmen Se-
púlveda.  

Esta periodicidad está dada por-
que, en términos generales, se consi-
dera que es el rango de tiempo que 
permite que la lesión cancerígena per-
manezca en un estado pequeño que 
derive en una detección precoz.  

Los factores de riesgo e indicaciones 
generales orientan el programa na-
cional de pesquisa del cáncer de 
mama del Minsal. Ahí el énfasis de las 
médicas de instar a las personas a in-
formarse, empoderarse, ser respon-
sables, cuidar su salud y vida de la 
mano de factores y medidas sencillas 
y que dependen de las propias decisio-
nes y acciones. 
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1.700 metros de extensión tiene la pista del 
aeródromo ubicado en la capital de la 
Provincia de Biobío.

INFORME DE DEMANDA 

Aeródromo 
María Dolores: 
300 mil 
pasajeros al 
año es la 
proyección 
para vuelos 
comerciales 

FO
TO

: A
E

R
O

D
R

O
M

O
.C

L

Esto según un 
estudio 

impulsado en 
por el 

Ministerio de 
Obras Públicas  
en el marco de 

un plan 
estratégico para 

el terminal 
aéreo. 

300 mil pasajeros por año es la 
proyección de demanda del Aeró-
dromo María Dolores de Los Án-
geles en vuelos comerciales. Esto 
según un estudio impulsado por 
el Ministerio de Obras Públicas 
(MOP) en el marco del plan estra-
tégico para el terminal aéreo de la 
Provincia de Biobío. 

“Ya tenemos una métrica de 
que podríamos contar con más de 
300 mil pasajeros al año que po-
drían operar desde el Aeródromo 
María Dolores. Hoy hay varios ae-
ropuertos en el país que no llegan 
a esa cifra, entonces tampoco so-
mos los últimos en esa fila”, deta-
lló Hernán Gormaz, director re-
gional de la Dirección de Aero-
puertos del MOP. 

 
Alcances del estudio 

De la misma forma, el director 
de Aeropuertos del MOP aseguró 
que el informe muestra la viabili-
dad del aeródromo para que lle-
guen vuelos comerciales nacio-
nales. “También tenemos un ho-
rizonte de pasajeros que podría 
hacer viable la operación de una 
empresa privada que tiene una 
evaluación desde el punto de vis-
ta financiero asociado a la renta-
bilidad”, agregó Gormaz. 

Esto se suma al objetivo que 
mantienen como OO.PP. es con-
solidar a la Región del Biobío 
como la capital del Sur de Chile, 
desde el punto de vista de la co-
nectividad y de servicios. Esto con 
una vocación nacional e interna-
cional. En esa línea, desde el MOP 
aseguraron que la llegada de vue-
los comerciales a María Dolores 
es fundamental. 

“Este estudio, que viene a com-
plementar todos estos trabajos en 

sos a seguir dentro del plan estra-
tégico e indicó que “después si-
gue un estudio de oferta que se 
construye a partir de las tari-
fas, de otros indicadores y, 
particularmente, de cuá-
les aeronaves pueden 
operar hoy desde el pun-
to comercial en María 
D o l o re s  
(…) es 
una pis-
ta que 
t i e n e  

mil 700 metros y que, efectiva-
mente, nosotros podríamos en-
tregar las condiciones para que 
operaran vuelos comerciales”.  

 
Gremios 

En el sector turístico y comer-
cial de Los Ángeles se refirieron al 
estudio y las posibilidades que 
exhibe la llegada de viajes comer-
ciales que aterricen en María Do-
lores.   

“El estudio que está realizando el 
MOP me parece interesante, por-
que 300 mil pasajeros al año es una 
cifra muy alta, es muy buena. Esto 
es bastante auspicioso para una 
línea aérea que quiera llegar a Los 
Ángeles, para que así las personas 
reemplacen los riegos y costos que 
tiene llegar en auto a la zona”, co-
mentó Miguel Pezoa, presidente 
de la Unión de Gremios de la Re-
gión del Biobío y director de la Cá-
mara de Comercio de Los Ángeles.  

Cabe señalar que, durante el 
2022, el terminal aéreo ubicado 
en la Provincia del Biobío pasó 
por un proyecto de mantención y 
conservación. “Había algunas res-
tricciones respecto de la exten-
sión de la pista de aterrizaje o del 
mejoramiento de la plataforma 
donde llega el avión, pero eso ya se 
corrigió. El aeródromo está en 
condiciones de recibir aviones y 

depende de lo que diga la 
Dirección General de 

Aeronáutica Civil 
(Dgac)”, desta-

ca el dirigen-
te gremial. 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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el Aeródromo María Dolores, nos 
va a permitir tener también una 
dimensión respecto de cuál sería 
la posible demanda de pasajeros 
que operarían desde o hacia Ma-
ría Dolores. Hoy, de ese estudio, ya 
tenemos una parte que tiene que 
ver con la demanda, entregamos 
el segundo informe. Hay un infor-
me final que se entrega a fines de 
noviembre”, complementó el di-
rector regional de Aeropuertos del 
Ministerio de Obras Públicas.  

A su vez, Gormaz explicó los pa-
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EN TALCAHUANO Y CONCEPCIÓN

Como todos los años, el 1 de no-
viembre una gran cantidad de perso-
nas se reúnen en distintos cemente-
rios de la zona para recordar a sus se-
res queridos. Entre las tradiciones de 
la conmemoración, se encuentra el 
depositar arreglos florales en los lu-
gares de reposo de los difuntos. En 
base a esto, las florerías cercanas a 
los principales mausoleos de Con-
cepción y Talcahuano describen 
cómo se están preparando para es-
tas fechas. 

“Esperamos unas 7 mil personas 
aproximadamente”, cuenta Pilar 
Alarcón, dueña de una florería en el 
Cementerio y Crematorio General 
de Concepción. “Esta es una fecha 
en la que aumentamos la inversión, 
son días en donde se hace más es-
fuerzo y sacrificio. Es un trabajo ar-
duo”, dijo mientras preparaba las 
flores para la venta. 

El único apoyo que recibe Pilar, 
por estas fechas, es de su círculo más 
cercano. “Familia más que nada, solo 
eso”, afirmó.  

Nieves Sanhueza, otra florista ve-
cina del cementerio penquista, decla-
ró que suele operar con la misma 
cantidad de personas que mantiene 
todo el año. “Los compañeros que 
trabajan conmigo lo han hecho du-
rante años, hay confianza”, comentó. 

“Suelen venir familiares a ayudar, 
pero no es necesario contratar más 
gente”, agregó Sanhueza. Nicolás 
Neira puede ser descrito como uno 
de estos parientes, actualmente se 
encuentra trabajando como apoyo 
en la florería de su madre, unas ca-
lles antes del Cementerio General. 
“Por esas fechas atendemos unos 
200 clientes por día”, dijo.   

 
Aumento del flujo de personas 

“Las personas comienzan a llegar 
unos días antes para ver a sus difun-
tos, viene una gran cantidad de pú-
blico. Las jornadas normales son 
pausadas, para durante esa fecha se 
llena y estamos todo el día atendien-
do”, dijo Jeanette Montoya, quien he-
redó la florería ubicada en el Cemen-
terio General por parte de su madre. 

Pamela González, otra florista ve-
cina del Cementerio General, corro-
boró el gran influjo de visitantes du-
rante esas fechas. “En esos días, el ce-
menterio recibe más del doble de 
personas de lo que normalmente ha-
ría diariamente”, afirmó. “El boom de 
visitas ocurre del 31 de octubre has-
ta el 1 de noviembre, donde suelen in-
gresar más de mil personas”, sostuvo. 

En Concepción, todos los años se 
registra un incremento importante 
de visitantes que, de igual forma, 
puede notarse en los cementerios 
de Talcahuano.  

Ana Algana, que tiene una florería 
en el Cementerio Municipal Nº2 de 
la comuna puerto, cuenta que por es-
tas fechas también reciben a mu-

Florerías del Gran 
Concepción ya preparan 
ventas para el 1 de noviembre
Locatarios vecinos de los principales cementerios alistan sus productos  para el 
aumento en la afluencia de público que, históricamente, se registra en la fecha. 

chos compradores. “Se vende mucho 
en ese periodo. De todas formas hay 
más competencia, pero alcanza para 
todos porque viene demasiada gen-
te”, manifestó. 

Samuel Gajardo, un florista del 
Cementerio Municipal Nº1 de Talca-
huano, aseguró que las ventas suelen 
triplicarse durante las conmemora-
ciones del Día de Todos los Santos. 
“Es mucha gente la que viene. Creo 
que vienen unas 200 o 250 personas 
al día a comprar”, afirmó. 

 
Variedades 

Los claveles y las rosas suelen ser 
las flores más solicitadas durante 
este solemne periodo del año. Una 
costumbre que pareciese extender-
se por toda la región, “La gente es bien 
tradicional, siempre el clavel rojo con 
la ilusión blanca y la rosa solitaria”, 
contó la florista Pamela González. 

Si bien dos tipos de flores son los 
más solicitados, existen otras varie-
dades que son igual de cotizadas. Al 
fin y al cabo, los locatarios cuentan 
que todo se acaba durante esas fe-
chas. “Lo que más nos piden son los 
claveles y los maules, pero en reali-
dad todo se vende, por eso trabaja-
mos una semana antes, por la gran 
demanda que existe”, corroboró la 
también florista de Concepción, Jea-
nette Moya. 

A su vez, en Talcahuano se repite 
una situación similar de acuerdo con 
Ana Algana, quien indicó que “el cla-
vel, en esta temporada es el más ven-
dido. La rosa también, pero las per-
sonas tienen sus preferencias”. 

En Concepción, el comportamien-
to de los visitantes tampoco suele va-
riar mucho. “El cliente habitual se 
prepara con antelación y ven a sus di-
funtos tempranamente, son como 
más tradicionales ellos para venir a 
visitar y evitar la aglomeración. De 
igual forma, el clavel y las rosas son 
lo que más se vende”, aseguró Pilar 
Alarcón de la pérgola del cemente-
rio general penquista.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Será ley: 
despachan  
proyecto para 
beneficio 
tributario en la 
adquisición de 
viviendas nuevas

TRAS APROBACIÓN EN EL SENADO
FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

La medida es compatible con otros 
subsidios de acceso a la vivienda y 
estará vigente al mes siguiente de 
publicada la normativa hasta 
septiembre del próximo año.

 Por 28 votos a favor y 1 absten-
ción, la Sala del Senado aprobó el 
proyecto que otorga un beneficio 
tributario extraordinario para la ad-
quisición de viviendas nuevas. Con 
ello esta iniciativa queda en condi-
ciones de convertirse en Ley.  

Tras la favorable votación de la 
Sala, la subsecretaria de Hacienda, 
Heidi Berner, explicó que “se trata de 
un incentivo transitorio que permi-
tirá reactivar la venta de viviendas 
nuevas con destino habitacional, 
entregando un beneficio a las fami-
lias de clase media que requieren 
optar a un crédito hipotecario. Ade-

más, es compatible con los subsi-
dios que entrega el Minvu; con la ga-
rantía del Fogaes, por hasta 10% del 
valor de la garantía hipotecaria y 
con el beneficio tributario de reba-
ja del gasto en intereses hipoteca-
rios de la base imponible del Im-
puesto Global Complementario”. 

A su vez, la subsecrataria adelan-
tó que el Gobierno está trabajando 
con la banca y en particular con el 
BancoEstado para que difundan 
este beneficio entre las personas 
que cuentan con el subsidio habita-
cional y solicitan un crédito hipote-
cario. 

El proyecto enviado al Congreso 
establece un crédito tributario re-

embolsable para la adquisición de 
viviendas nuevas por un monto de 
un millón de pesos anuales, duran-
te 5 años. Durante la semana fue re-
visado y aprobado por la Comisión 
de Hacienda de la Cámara Alta, que 
recibió al ministro de Hacienda, 
Mario Marcel; a la ministra (s) Vi-
vienda y Urbanismo, Gabriela El-
gueta, además de representantes 
del Servicio de Impuestos Internos, 
la Asociación de Bancos e Institu-
ciones Financieras y la Cámara Chi-
lena de la Construcción.  

Al presentar el proyecto, el mi-
nistro Marcel explicó que factores 
de oferta y demanda han reducido 
el dinamismo de la construcción 

como la paralización de obras por 
la pandemia, el aumento de precios 
por el encarecimiento de los mate-
riales, provocando además dificul-
tades de acceso a la vivienda para la 
clase media. Por ello, este articula-
do apunta a incentivar la adquisi-
ción de viviendas nuevas, termina-
das o en fase final de construcción, 
para familias de clase media con el 
apoyo de un beneficio estatal adi-
cional, así como reducir el stock de 
viviendas con el fin de gatillar la 
ejecución de nuevos proyectos in-
mobiliarios. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

IPS y PDI lanzan campaña para evitar fraudes 

chas veces, simulan entregar 
beneficios del Estado. 

“Como institución siempre es-
tamos generando instancias que 
apunten a fortalecer el autocui-

El Instituto de Previsión Social 
(IPS) y la Brigada Investigadora 
del Cibercrimen de la Policía de 
Investigaciones de Chile (PDI), se 
unieron en una acción educativa 
conjunta para impulsar la campa-
ña “¡Mantente alerta con los frau-
des digitales!”. El objetivo es pro-
fundizar en el acompañamiento 
que se hace a la ciudadanía, me-
diante la difusión de diversas me-
didas de autocuidado ante even-
tuales engaños digitales que, mu-

dado de nuestras usuarias y usua-
rios, de manera que, a través de 
nuestras recomendaciones pue-
dan aprender cómo no caer en 
posibles estafas cuando les lle-
guen mensajes maliciosos. Es im-
portante que la ciudadanía sepa 
que las y los funcionarios públi-
cos jamás les pedirán sus claves 
del banco o dinero para la entre-
ga de un beneficio”, explicó el di-
rector (s) del IPS Biobío, Javier 
Rauld.
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Brigada Investigadora 
del Cibercimen  
De la PDI es parte de la inciativa del Ins-
tituto de Previsión Social (IPS). 
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Si bien durante la tarde la intensidad 
bajó por momentos, la organización 
prefirió suspender todos los shows al 
aire libre. La actividad se concentró en 
el Teatro Biobío, donde se añadieron 
algunos de los espectáculos exteriores, 
y se recargó la programación para hoy, 
que tendrá al colombiano como 
“número extra” por la contingencia.  La 
trastienda del agitado inicio del festival. 

Desde inicios de semana que el 
pronóstico decía lluvia y viento. 
Sin embargo, las autoridades afir-
maron que las precipitaciones no 
serían impedimento para el nor-
mal desarrollo de la primera jorna-
da de la octava versión del REC. Sin 
embargo, seguramente no conta-
ban con la intensidad del viento, 
cuyas ráfagas matutinas ya bota-
ron algunas partes de los escena-
rios. Finalmente, luego de varias 
idas y vueltas, se determinó cance-
lar todos los shows al aire libre y 
pasar para hoy a varios artistas, en-
tre ellos el colombiano Juanes. A 
continuación, la trastienda de un 
agitado primer día, que concluyó 
con espectáculos sólo en el Teatro 
Biobío y en La Bodeguita de Nica-
nor. 

 
Primero, un retraso 

Ya desde la noche del viernes se 
advertía que el clima venía mal. 
Fuertes precipitaciones y vientos 
que se extendieron por casi toda la 
madrugada hasta la mañana del 
sábado. El rumor corría fuerte: no 
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de la Región, que ofrecían productos 
como libros, artesanía de diferentes 
tipos, vinilos y también el merchan-
dising oficial del festival. Para ellos, 
sin dudas, lo que ocurrió fue benefi-
cioso, pues llegó mucho más públi-
co al recinto que el proyectado en un 
comienzo. 

ASÍ LUCÍA el Parque Bicentenario 
cerca del mediodía. Más tarde se 
anunció la suspensión de los shows. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Allí, la principal duda era si se rea-
lizaría la cartelera tal cual, o bien 
habría reprogramaciones para el do-
mingo. Mientras, en el Teatro Biobío 
se desarrollaba con normalidad la 
Feria REC, que contó con 75 em-
prendedores, artistas y artesanos 
provenientes de las tres provincias 

TVU transmitió en vivo la 
jornada de ayer en el Teatro 
Biobío, a partir de la 
presentación de Alectrofibia 
hasta el final del programa. 

“Cuando tienes programado 
traer un artista de otro lado 
del mundo, el clima siempre 
llegará tarde”. 
Francisca Peró, directora 
ejecutiva Teatro Biobío. 

“Los datos que tenemos nos 
aseguran que podremos 
hacer presentaciones en el 
exterior mañana (hoy)”.  
Rodrigo Díaz, gobernador regional. 

El viento dijo que no y 
Juanes se suma a la jornada 

final del REC 

FUERTES RÁFAGAS OBLIGARON A CAMBIAR LA PROGRAMACIÓN DEL PRIMER DÍA

habría shows al aire libre. Sin em-
bargo, la primera comunicación 
de las autoridades y la organiza-
ción del festival fue más calma: 
sólo se habló de un aplazamiento, 
fijando el comienzo para los es-
pectáculos para las 18 horas en 
los escenarios del Parque Bicente-
nario y en el ubicado en el sector 
de estacionamientos del Teatro 
Biobío. 

Cultura& 
Espectáculos
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Lo que se realizó ayer 
La banda Alectrofobia dio el va-

mos al segmento reprogramado en 
el Teatro Biobío, pues originalmen-
te iban a tocar en el espacio La-
nalhue del Parque Bicentenario. 
Luego, llegó el turno de las voces fe-
meninas nacionales de Camila Mo-
reno y Nicole, y el penúltimo show es-
tuvo a cargo de Christina y Los Sub-
terráneos. El telón de la primera 
jornada lo bajó Alain Johannes Trío, 
que contó con una gran asistencia de 
público pese a comenzar pasadas 
las 22.30 horas. Cabe destacar que 
entre cada show se vació la sala, de 
tal manera que la mayor cantidad de 
personas pudieran disfrutar de cada 
espectáculo. En ese proceso, se vie-
ron tremendas filas entre cada pre-
sentación 

La Bodeguita de Nicanor también 
recibió cuatro artistas, con las pre-
sentaciones de Red Bull Batalla, Ca-
talina, Constanza Nicolet y Tfried. 

 
El programa para hoy 

La agenda quedó muy cargada, so-
bre todo en el Teatro Biobío, donde 
habrá 12 presentaciones desde el 
mediodía (ver recuadro). En el esce-
nario Llacolén, en los estacionamien-
tos del TBB, se destacan 2 Minutos, 
Antipatriarka, Los Miserables y y Pá-
nico, y en los escenarios del Parque 
Bicentenario sólo habrá seis shows.  

En el Lanalhue, primero estará 
Mantarraya, luego Pedropiedra y cie-
rra Candlebox, mientras en el Antu-
co se presentarán Francisca Valen-
zuela, Juanes y Café Tacvba. 

En la sala principal del Teatro Bio-
bío también el programa seguía con 
normalidad. Partió con la obra “Lla-
colén”, y mientras se desarrollaba 
en los escenarios del Parque Bicen-
tenario se veía a personal retirando 
equipos, cables y otros elementos 
de la parte técnica. Ahí comenzó a 
surgir la información que, finalmen-
te, no se realizaría ningún espectá-
culo al aire libre durante la primera 
jornada del REC. 

Momentos después, se anunció 
que las autoridades darían una con-
ferencia a las 15 horas para anunciar 
cómo seguiría el festival. Mientras, 
en el escenario principal del Teatro 
Biobío se alistaba para salir al esce-
nario Los Frutantes, espectáculo 
parte del bloque infantil. 

 
Segundo, suspensión 

Luego de unos minutos de espera, 
las autoridades llegaron a comunicar 
cómo seguiría el evento. El primero en 
hablar fue Rodrigo Díaz, gobernador 
regional, quien señaló que “estamos 
con una contingencia de lluvia y vien-
to. La lluvia nunca ha sido un proble-
ma para hacer un espectáculo musi-
cal, pero las ráfagas de viento, que nos 
habían comentado desde meteorolo-
gía que estarían presentes hasta las 13 
horas, se extendieron y tener ráfagas 
fuertes puede constituir un problema 
de seguridad, que es algo intransable. 
Por eso, la primera decisión es que 
sólo se realizará actividad en el Tea-
tro Biobío, y algunos artistas que es-
taban programados para tocar fuera 
se trasladarán acá”. 

Junto con destacar que desde las 
17 horas se transmitiría todo por 
TVU, Díaz agregó que “para maña-

Manuel Lagos,  director del festi-
val, afirmó que “todos los pronósti-
cos decían que habría solo lluvia y no 
este tipo de ráfagas de viento, que 
han ido cambiando constantemen-
te. Quiero destacar el buen espíritu 
de todos los involucrados, artistas y 
otras personas, como los expositores 
de la cerveza, con quienes ya está el 
compromiso que puedan participar 
en 2024. Todo el ecosistema alrede-
dor de la producción ha funcionado 
de muy buena forma, con mucha 
colaboración para tener la mayor 
cantidad de artistas participando”.  

na (hoy) se mantendrá la progra-
mación en el Teatro Biobío, y como 
las condiciones del tiempo, con los 
datos que contamos, nos aseguran 
que podremos hacer presentacio-
nes en el exterior. Por eso estarán 
Juanes, Café Tacvba, Candlebox y 2 
Minutos. Aprovecho de agradecer a 
los artistas y sus representantes, y 
perdonas que participaron en acti-
vidades anexas como de alimenta-
ción, que tuvieron la mejor disposi-
ción en favor del festival... Tropicon-
ce es así”. 

Francisca Peró, directora ejecuti-
va del Teatro Biobío,  comentó que 
“hemos tenido muy disposición de 
los artistas, hay un compromiso muy 
cariñoso y profundo con este festival. 
Los artistas internacionales exten-
dieron su estadía para tocar maña-
na (hoy), y agradecer a cada artista 
con el que hemos conversado y su 
buena voluntad, lo mismo de TVU y 
de algunos locales nocturnos que 
igual recibieron shows”. 

Sobre si se pudo tener un plan B 
por el pronóstico de lluvia, Peró dijo 
que “el tema no es el agua, sino las rá-
fagas de viento, que aumentaron. 
Nadie es Dios ni dueño del clima, y 
evidentemente cuando tienes pro-
gramado traer un artista de otro 
lado del mundo, el clima siempre 
llegará tarde. Cerramos gente con un 
año, siete meses de anticipación y no 
es posible tener el pronóstico tan 
anticipado...Hace dos semanas decía 
que habría sol, y hoy (ayer) tuvimos 
viento y lluvia”.  

Peró también destacó que todos 
los artistas internacionales pudieron 
acomodarse, pero varios naciona-
les no por temas de agenda. 
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NICOLE FUE una de las 
artistas que estaba 

programada en el Parque 
Bicentenario y finalmente 

tocó en el Teatro Biobío. 

LOS EMPRENDEDORES al 
interior del TBB se vieron 
favorecidos, pues hubo 
mayor circulación de 
público.  

EL BLOQUE INFANTIL, DONDE se 
presentó Los Frutantes, se desarrolló 
con total normalidad. 
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Lota Schwager obtuvo su segundo empate  
en la liguilla de ascenso de Tercera B, tras 
igualar 2-2 frente a Municipal Talagante, en 
duelo disputado en Coronel. 

Con goles de Gianfranco Catrileo (34’) y Jo-

han Munives (84’) más el descuento de Eduar-
do Peñailillo (78), los mineros se imponían has-
ta el quinto minuto de añadido. Sin embargo, 
un error en la salida del arquero Fuentealba, 
sentenció la igualdad definitiva de Paolo Flores.

Error de última hora robó el triunfo a Lota Schwager 

JUEGOS PANAMERICANOS

Pelota vasca pondrá 
sus mejores cartas 
en Santiago 2023 

A días de hacer su estreno en estos 
Juegos Panamericanos están los cua-
tro socios del Estadio Español de Chi-
guayante, quienes serán los repre-
sentantes de la Región del Biobío en 
la pelota vasca, deportes que se dis-
putará entre el 1 y el 5 de noviembre. 

 Natalia Bozzo, Julián González, 
Magdalena Muñoz y Jesús García, 
son los pelotaris que disputarán el 
certamen continental en la compe-
titiva modalidad de frontenis, acom-
pañados por el también miembro 
del club chiguayantino, José Antonio 
Ciriza, quien oficiará de entrenador. 

Un grupo que llega en su mejor 
momento a la cita deportiva, luego 
de un trabajo que comenzó práctica-
mente a comienzos de año, y que 
comprendió varias giras al extranje-
ro. Todo con un solo objetivo en men-
te: subirse al podio y colgarse una 
medalla. 

 
Buscan sorprender 

Mejor que nunca. Así aseguran 
que llegan al torneo los jugadores lo-
cales, todos quienes cuentan ya con 
una vasta experiencia, sumando 
años de competencias internacio-
nales, con varios mundiales en el 
cuerpo y con su punto más alto en los 
Juegos Suramericanos de Cocha-
bamba 2018, donde el equipo feme-
nino se colgó el oro y, el masculino, 
la plata. 

La deuda está en los Juegos Pan-
americanos, donde en Lima 2019 no 
consiguieron pasar la fase de grupos. 
De ahí que para esta ocasión, multi-
plicaran las ganas y el trabajo con mi-
ras a dar la sorpresa y cerrar entre los 
mejores del torneo.  

“Llevo muchos años jugando, 
compitiendo y entrenando con el 
Team Chile, representando a la fede-
ración chilena de pelota vasca. Este 
año en particular, nuestro gran ob-
jetivo fueron los Juegos Panamerica-
nos y hemos estado preparándonos 
para eso, haciendo muchos viajes a 
México. Personalmente, viajé cua-
tro veces a entrenar allá, a jugar tor-
neos, a competir y a jugar partidos 
amistosos, con un entrenador de allá 
que me pudo ir ayudando y entre-
gándome un mejor nivel”, partió se-
ñalando Julián González. 

“Fui allá porque México es el cam-
peón mundial  de mi especialidad  y 
posee un abanico de recursos que en 
Chile no hay. Por eso hemos estado 
trabajando allá. Mi objetivo está cla-
ro, es el podio, sacar una medalla y 
dejar a Chile lo más arriba posible”, 
sentenció el experimentado jugador.  

Y si de experiencia se trata, Nata-

Cuatro socios del 
Estadio Español de 
Chiguayante serán 
los representantes 
de Biobío en el 
evento. Y atención, 
porque llegan 
mejor que nunca.  

lia Bozzo lleva la voz cantante. Due-
ña de una carrera que permanece 
hace más de una década en el primer 
nivel competitivo, la deportista local 
se mostró ilusionada con poder ha-
cer algo importante en estos Juegos. 

“Llegamos muy bien preparados, 
creo que ha sido el mejor proceso 
que hemos tenido en años, entre-
nando de lunes a sábado desde mar-
zo hasta ahora, incluyendo algunos 
domingos también. Ha sido un tra-
bajo tanto físico como técnico, con 
apoyo sicológico también que está 
en manos de Alexi Ponce, que está 
con los cuatro”, manifestó. 

“Además nos preparamos en Méxi-
co antes de llegar a estos Juegos, estu-
vimos tres semanas en Querétaro y 
Sahuayo, donde junto a ‘Magda’ (Mu-
ñoz) jugamos un torneo ubicándo-
nos segundas, lo que fue un muy buen 
resultado ya que era un campeonato 
con hombres”, complementó. 

Sobre las metas propuestas para 
Santiago 2023, Bozzo fue clara: van 
por la medalla.  “Nuestra competen-
cia parte el 1 de noviembre contra 
Cuba y nuestra gran meta para estos 
es lograr medalla, no importa el co-
lor, cualquiera nos sirve. Si nos va-
mos con un bronce, felices, con una 
de plata más feliz y con una de oro ya 
sería la felicidad máxima. Pero el ob-
jetivo es podio, para eso estamos tra-
bajando”, cerró. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Esta semana la 
joven palista 
sampedrina hará 
su estreno en 
Santiago 2023 en la 
prueba del C2 
compartiendo 
bote con la 
medallista 
mundial, María 
José Mailliard. 

Los ganadores de esta 
primera Duatlón, quedaron 
como líderes del circuito que 
continuará durante el año.

Solo la partida de 
la temporada

Un éxito fue Duatlón San Pedro de la Paz
Con la participación de más de 

un centenar de deportistas se desa-
rrolló el Primer Duatlón San Pedro 
de la Paz 2023. El entorno incompa-
rable del bosque más ofició como 
marco perfecto para la competencia, 
organizada por el municipio sam-
pedrino, reuniendo a experimenta-
dos competidores y también a nue-
vos cultores de la disciplina, que con-
siste en una combinación de 
ciclismo y carrera a pie. 

 Los competidores se enfrentaron 

con categorías desde los 6 años (1 ki-
lómetro de trote y tres de bicicleta), 
hasta 60 y más (5 k de trote y 20 de 
bicicleta y otros 3 K de trote). 

Algunos de los ganadores fueron: 
12-13 años, Florencia Aedo y Octavio 
Nieto; 14-15, Emilia Vera y Max Bar-
ckhahn; 25-29, Lucy Aedo y Hans 
Núñez; 30-34, Andrea Risso y Rober-
to Bancalari; 44-44, Verónica Baha-
mondes y Patricio Vera; 45-49, María 
Chávez y Luis Díaz, y 50-54 años, 
Paulina Arévalo y Marcos Barra.   

FOTO: CORPARACION DEPORTIVA SAN PEDRO DE LA PAZ.

MÁS DE UN centenar de deportistas participó en el inicio del circuito.

PAULA GÓMEZ, CANOÍSTA LOCAL

“Con Paula tengo muy buenas 
sensaciones, es una chica que tiene 
muchas ganas, proyección y con 
quien me siento cómoda. Nos vamos 
a proyectar de aquí a los Juegos 
Olímpicos juntas, para hacer un 
buen trabajo, para que ella pueda ir 
a España a entrenar conmigo y así 
planificar un bote bien hecho”. 

Las palabras pronunciadas hace 
algunos días por la figura del cano-
taje chileno, María José Mailliard, 
apuntan directamente a su nueva 
compañera de bote, tras el mediáti-
co quiebre con su dupla de siempre, 
Karen Roco.  

Se trata de la joven palista regio-
nal, Paula Gómez, quien se ganó el 
derecho a competir junto a la mejor 
canoísta nacional de la historia en 
estos Juegos Panamericanos de San-
tiago 2023. Ambas compartirán el 
C2, una de las categorías que se avi-
zora como posible podio para Chi-
le, no solo por la presencia de ‘Cote’, 
sino también por el momento que 
vive la sampedrina, quien a sus 22 
años, hace rato que se consolidó 
como una de las principales cartas 
del recambio en la especialidad de 
nuestro país. 

Y lo demostró en el último clasi-
ficatorio, donde en silencio, sin me-
ter ruido, simplemente descolló 
para ganarse un lugar en el certa-
men continental y poder lucirse 
ante su público, en la comuna que 
la vio nacer. 

Será este jueves, cuando a partir 
de las 10:00 de la mañana, salte a las 
aguas de la Laguna Grande para 
disputar la manga clasificatoria de 
la canoa doble femenina en los 500 
metros. Una jornada que puede ex-
tenderse hasta el mediodía, ya que 
de ubicarse entre las tres primeras 
se meterá en las semifinales, prue-
ba que se disputará ese mismo día, 
desde las 11:50 horas. 

 
Confiada en estar al nivel 

Disfrutando el momento dice es-
tar por estos días Paula Gómez, 
quien completó varias semanas de 
intenso entrenamiento junto a Ma-
ría José Mailliard. Jornadas agotado-
ras, pero que dice estar aprovechan-
do al máximo. 

Junto a la gran campeona va  
por su podio panamericano

“Está siendo una súper buena ex-
periencia. Durante estos días la 
‘Cote’ me ha enseñado un montón, 
y por eso mismo he intentado poner 
mi cien por ciento en cada entrena-
miento, para que también podamos 
sentirnos súper bien”, parte seña-
lando Gómez sobre su trabajo con la 
campeona del mundo. 

En ese aspecto, la canoísta sostuvo 
que la auto exigencia ha sido funda-
mental para ir cumpliendo las me-
tas. De ahí que también los objetivos 
sean altos para estos Panamericanos.  

“Igual yo me presiono bastante 
porque digo ‘estoy con una medallis-
ta mundial’, y si el bote no avanza, 
me culpo yo misma. Pero la ‘Cote‘, 
siempre me recuerda que es un bote 
de equipo y que cualquier cosa que 
pase, es de las dos. Así es que vamos 
por la medalla, yo no me conformo 
con nada más”, sentencia.

FOTO: CLUB NAUTICO BIO IBO .

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

ESTE JUEVES SALTA a la 
pista de Laguna Grande 
la palista, Paula Gómez.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

a un desafiante circuito diseñado  
para poner a prueba su destreza,  
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Santoral: Narciso

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/13 5/15
LOS ÁNGELES

9/16
SANTIAGO

8/27                    
CHILLÁN8/15

RANCAGUA

8/15
TALCA

4/12
ANGOL

5/9
TEMUCO

6/10
P. MONTT

9/15
LUNES

8/15
MARTES

9/14
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, local 11 S           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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